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CBA常规赛落幕

亮点槽点并存的中职篮
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2 月 18 日，虽然在客场
以 1 比 2 不敌莫斯科迪纳摩
队，但北京昆仑鸿星队还是
以 60 场比赛积 83 分的成绩，
在2016-2017赛季大陆冰球联
赛 （KHL） 中排名东部赛区
第八，涉险闯入季后赛。

作为冬奥会中的集体球
类项目，注重力量、速度、
灵巧、配合的冰球充满了魅
力，是全世界受欢迎的冬季
运 动 项 目 之 一 。 但 中 国 民
众对这项运动却有些陌生。

实际上，近年来，在中
国大力发展冬季运动的背景
下 ， 这 种 状 态 正 在 改 变 。
2016 年 6 月 25 日，北京昆仑
鸿星冰球俱乐部加入大陆冰
球联赛，标志着中国第一家
加入世界顶级冰球联赛的职
业俱乐部诞生。

从这个赛季开始，昆仑
鸿星队聘请了俄罗斯著名教
练弗拉基米尔·尤尔津诺夫作
主帅，吸纳了来自俄罗斯、芬
兰、捷克、加拿大、美国等多个
国家的优秀外籍球员，曾在国
外联赛效力的袁俊杰以及从
北京虎仔队走出的小将英如
镝也加盟其中，另有 4 名中国
球员则来自黑龙江省专业冰
球队。俱乐部建设方面，KHL
联合昆仑鸿星俱乐部开始在
中 国 打 造 一 套 冰 球 垂 直 体
系 ， 涵 盖 俱 乐 部 建 设 、 赛
事、训练，设立青少年冰球
学校并建设公共冰场，带动
了冰球项目在中国的普及。

同篮球和足球一样，冰球也是世界上职
业化程度较高的体育运动。职业化，为冰球
在中国的发展提供了契机。其实，职业赛事
既是提高运动员竞技水平的绝好方法，也是
推广这项运动的不二法门。

职业化的发展需要优秀的职业人才，而
人才的培养需要职业化的教育体系。美国、
加拿大、日本、韩国冰球之所以开展良好，
与他们从小到大的培养体系不无关系。昆仑
鸿星队由俄罗斯、芬兰、捷克等国的外籍球
员以及从黑龙江省传统冰球强队中选拔的中
国球员共同构成，而中国球员尚不能完全成
为球队的核心。青少年梯队建设、专业人才
储备，正成为中国冰球事业发展的关键。

近年来，随着冰球运动的推广，越来越多
的青少年拿起球杆，走上冰场。据报道，2016
年，仅北京就有10多家冰球俱乐部，120支青少
年冰球队，冰球人口近2000人；而在8年前，全
国的冰球人口只有200人。

职业化的运作需要社会各界的关注，社
会效应的形成需要市场平台的搭建。职业化
和市场化是竞技体育发展的基本模式，赛
事、转播、票房、周边产品开发，是职业俱
乐部运作发展的主要模式。同时，这与冰球
运动的社会推广也密切相关。职业俱乐部同
样是运动项目的“宣传队”和“播种机”，推
广冰球文化，恰恰需要的是这一市场平台的
搭建。在冰球运动基础缺乏的中国，多方联
动的市场推广尤为重要，尽管系列赛事活动
眼下还难以带来可观的收益，但对于在中国
推广冰球运动却是必不可少的。在更大范围
内的推广来说，任何一项冰雪运动都是如
此，需要整个产业在不同维度的协调发展。

昆仑鸿星冰球俱
乐部为中国冰球运动
发 展 注 入 了 新 动 力 。
期待更多的有识之士
能用“职业化”态度，把
冰球运动产业的“蛋
糕”做大。

2月19日晚，2016—2017赛季中国男子篮球职业联赛
（CBA） 常规赛第 38轮正式收官，季后赛 8个席位尘埃落
定。最终，新疆队以32胜6负的战绩位列榜首，时隔6年
再次问鼎常规赛冠军。而最惆怅的队伍莫过于北京队，他
们遭遇了对手的罚球绝杀，无缘季后赛。广东队和上海队
分列二三位。

纵观本赛季的 CBA 常规赛，可谓亮点与槽点并存，
多支球队和多名球员的表现可圈可点。此外，这个赛季也
是中国篮球体制改革的关键赛季，面对球迷的诘问与质
疑，CBA的改革之路任重道远。

成也1分 败也1分
山东北京主场命运迥异

本赛季常规赛是 CBA 竞争颇为激烈的一季。最后一
轮，只有新疆队轻松战胜天津队，顺利拿到了常规赛冠
军。在其他的几场对决中，可谓场场惊心动魄。北京队对
阵四川队，山东队对阵青岛队，这两场的走势跌宕起伏。

北京队对四川队的比赛在结束前风云突变，落后的北
京队连中 6 个三分球，将比分追至 113 平。但即便如此，
北京队还是没能完成逆转，四川队凭借一个罚球优势将北
京队挤出季后赛。北京队五年三冠的王朝就此倒塌。北京
队主力外援马布里赛后发布了一条微博，只有一句话，

“对我来说这不是结束”。内线告急的北京队能否补上短
板，重整雄风，接下来的几个月全队注定不会平静。

同样是主场作战的山东队则依靠有着“国内第一小前
锋”称号的丁彦雨航在终场以“2+1”得分绝杀青岛队，
用1分的优势抢到了最后一张季后赛门票。全场比赛，丁
彦雨航迎来大爆发，砍下球队最高的 31 分，再次奠定了
他在山东队的核心地位。

另一场颇具看点的比赛则是上海队客场挑战广厦队。
经历两个加时赛后，上海队内线大将张兆旭在关键时刻出
现致命失误，广厦队利用反击锁定胜局。两连败的上海队
排名跌至第三位，广厦队则位列第四。

冤家聚头 捉对厮杀
广东新疆或将会师决赛

常规赛战罢，接下来是更残酷的季后赛。经历了前几
轮的鏖战，新疆队、广东队、上海队、广厦队、辽宁队、
深圳队、四川队、山东队这 8支球队中，究竟哪 4支球队

能成功杀进季后赛半决赛，形势依旧扑朔迷离。
目前来看，第一轮焦点战应该会出现在辽宁队与广厦

队之间。拥有主场优势的广厦队，常规赛战绩只比前年的
冠军得主辽宁队多一场。论季后赛经验，辽宁队明显占
优，所以这是一组伯仲之间的对话。上海队时隔8年再进
季后赛，弗雷戴特带领的新军能走多远，被划上了一个问
号。特别是到了赛季后半程，他们已经出现下滑趋势，上
海队再进一步的困难加大。

四川队是卫冕冠军，但这个赛季他们的目标是冲进季
后赛。他们的对手广东队则以一波七连胜结束常规赛，拿
到常规赛第二的排名，球队的状态相当不错。以目前状态
看，四川队获胜几率不大。

新疆队目前的状态稳定而强大，对比之下，山东队也
有外援汤普森、邓特蒙和国内球员丁彦雨航压阵，双方的
对抗颇具看点。

综合来看，广东队和新疆队会师决赛的可能性很大，
但如果上海队外援弗雷戴特持续高水平发挥、辽宁队闯过
首轮、四川队爆冷闯入第二轮，那结果还会出现变数。

裁判争议 外援当道
CBA改革势在必行

本赛季，伴随着中国篮球体制改革迈出革命性一步，
所有人都期待着联盟会发生极大变化。但目前来看，变化
幅度似乎并不大，乱象依然较多。

裁判错判问题依然严重，球迷虽然没有发生过大规模

冲突，但也有极具地域攻击性质的骂战，甚至一度波及到
专业解说员。易建联赛季初的丢鞋事件也反映了联盟赞助
制度存在的诸多问题，球员与管理者之间的矛盾也没有得
到及时调和。

此外，CBA常规赛得分榜中，除了丁彦宇航外全部是
外援。虽然说外援加盟会提高比赛观赏度，但过度依赖外
援反而制约了一些国内球员的发挥和发展。可喜的是，随
着姚明入主篮协，这种情况可能会发生变化。而老生常谈
的“管办分离”、重建运营管理团队、合理规范竞争体
系、优化外援制度、裁判职业化发展以及建立财务审计制
度等，这些问题是否能够得到进一步的推动和解决，大家
对此也充满期待。

无疑，CBA 职业化还有很长的路要走，虽然 CBA 问
题尚多，但可以改进的空间也很大，这些问题倒逼着改革
进一步走向深入。希望能早一点看到改革成果。
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姓名：满丹丹
出生时间：1989年5月5日
出生地：黑龙江哈尔滨
身高：163厘米
体重：60公斤
项目：越野滑雪
最好成绩：2007年世界杯第八名

（来源：中国奥委会官网）
北京时间 2 月 20 日，在日本札幌举行

的第八届亚洲冬季运动会上，中国选手满
丹丹夺得越野滑雪项目女子1.4公里个人竞
速赛冠军，这也是中国代表团本届亚冬会
的首枚金牌。作为一名 12岁才接触越野滑
雪的选手，如今 28岁的满丹丹用勤奋和拼
搏诠释着中国运动员的风采。

系统训练造就好成绩系统训练造就好成绩

这些天的日本札幌，满山还覆盖着白
雪。不过，在本届亚冬会越野滑雪项目女
子1.4公里个人竞速赛的决赛赛场上，身着
一身大红色运动服、外面套着一件白色号

码背心的满丹丹心里却涌动着一团火。
小组赛中，第三组出发的满丹丹滑得

非常快，并以小组头名身份晋级。第二
轮，她的表现依然强势，在第二组以第一
名身份脱颖而出，成为了 A 组决赛中唯一
的中国选手。最终，状态上佳的她第一个
冲过终点，夺得冠军，将第二名哈萨克斯
坦选手科洛米娜和第三名澳大利亚选手卡
瑟伊远远地甩在后面。

作为中国越野滑雪的领军人物，满丹
丹此前曾参加过2006年、2010年和2014年
三届冬奥会，职业生涯的最好成绩是 2007
年世界杯上的第八名，这也是中国越野滑
雪选手在国际赛场上获得的最好成绩。结
束了 2016 年第十三届全国冬运会征程后，
满丹丹本打算退役，但考虑到今年的亚冬
会，她最终选择坚持，“再拼一次”。

如今，满丹丹勇夺亚冬会中国代表团
首金，而且还是在被称为“雪上田径”的
越野滑雪项目上，意义非凡。越野滑雪属
于雪上基础项目，在冬奥会上与之相关的
项目金牌高达 25枚。不过，中国军团常年

在这个项目上难有斩获，索契冬奥会上中
国选手的最好表现是李宏雪在女子 30公里
集体出发赛中名列第22名。

其实，本届亚冬会女子越野滑雪项目
的竞争非常激烈，哈萨克斯坦、澳大利
亚、日本等国选手都给满丹丹夺冠制造了
不小麻烦，好在她顶住了压力，也弥补了
自己在 2011年第七届亚冬会上的遗憾。在
当年的1.2公里个人短距离项目中，她非常
遗憾地以0.1秒之差获得第四，无缘奖牌。

“这次夺冠，首先应该感谢主教练维尔
塔宁的系统训练。”满丹丹表示，捷克教练
去年夏天担任中国越野滑雪队主教练后，
在训练中通过仪器监测队员的身体数据，
并根据大家的健康数据以及队员们的反应
及时调整训练计划，制订个性化的训练方
案，“这给这支队伍带来了改变。”

希望年轻队员再拼一点希望年轻队员再拼一点

满丹丹1989年5月5日出生于黑龙江省
哈尔滨市，从小生长在东方红林区，小学

时在马鞍山实验场小学念过书。
对满丹丹来说，接触越野滑雪完全是

“无心插柳柳成荫”。有一次，她在附近的
新中村举行的运动会上替别人比赛。由于
天生机灵、好动，她在体育方面的天赋被
一名有心的教练发现。2001 年，她被这名
教练推荐去了虎林市体校，并开始学习越
野滑雪。

对于一个已经 12岁的孩子来说，这个
时间学习越野滑雪已经很晚了。但是，凭
借刻苦训练和顽强毅力，满丹丹长年坚持
冬天进行雪上训练，其它季节进行体能、
力量和轮滑训练。一步一个台阶，她从黑
龙江省队走向国家队，并代表中国征战国
际赛场。

由于中国在越野滑雪项目上与世界其
他发达国家，尤其是北欧国家相比还有一
定差距，运动员们需要常年在国外进行训
练、比赛。10 多年的比赛和训练生涯，让
满丹丹由当年的天真姑娘变成了如今叱咤
越野滑雪赛事的老将。她说，“由于常年在
国外训练、比赛，要适应各种天气、时

差、赛道。能够征服一个又一个赛场，对
我来说是越野滑雪最大的魅力。”

面对即将到来的平昌冬奥会和 2022 年
北京冬奥会，满丹丹希望能够通过训练和
比赛，继续保持自己的水平和成绩。不
过，作为中国越野滑雪的老将，她也希望
有越来越多的优秀年轻队员能顶上来，把
经验和技术尽可能地传授给她们。

“年轻队员应该再拼一点。我们还在努
力，他们应该比我们更努力。毕竟他们年
轻得多，他们身上肩负着中国越野滑雪未
来的重任。”满丹丹说。

勇夺札幌亚冬会中国代表团首金

满丹丹满丹丹：：好成绩是拼出来的好成绩是拼出来的
本报记者 彭训文

2 月 20 日，满丹丹在比赛
中。 新华社记者 廖宇杰摄

2 月 20 日，满丹丹在比赛
中。 新华社记者 廖宇杰摄

2 月 20 日，
在第八届亚洲冬
季运动会单板滑
雪女子回转比赛
中，中国选手臧
汝心以1分23秒
62 的 总 成 绩 夺
得冠军，这是中
国代表团夺得的
第二枚金牌。

图为臧汝心
（中） 在颁奖仪
式上。

新华社记者
夏一方摄
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2月19日，新疆喀什
古城队球员周琦 （上） 在
天津泰笛生活队球员时德
帅的防守下上篮。

新华社记者 王 菲摄
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